



国立大学法人
長崎大学
NAGASAKI UNIVERSITY

特集 | 新学長が語る
**長崎大学
の挑戦**

President Interview

2017年10月1日より、長崎大学は新しく河野茂学長を迎えての体制がスタートしました。そこで今号の特集では、河野学長にこれからの中長崎大学について、たっぷり語っていただきます。聞き手は長崎経済研究所の小川洋さんです。行政、産業界と長崎大学をとり結ぶ都市経営戦略推進会議のメンバーである小川さんは、大学の地域貢献についてもその重要性を強く訴えておられます。地域の中にあって長崎大学はどうあるべきか。どのような学生を育み、日本や世界に挑戦していこうとしているのか。深く濃い巻頭インタビューです。

*Challenge
of Nagasaki University*

河野
茂
長崎大学長



CONTENTS

特 集	新学長が語る長崎大学の挑戦	1
環境科学部	座談会「地域の先に世界がある」	9
大 学 の 知	外国人患者へ先進医療を提供し 海外へ高度医療を輸出 長崎大学病院 国際医療センター	13
卒業生に聞く	川久保晶博さん	15
グラバー図譜	コバンザメ	17
贈 る 言 葉	グローバル化時代における 長崎大学の意味	19
Information	大学院設置情報・クイズ・プレゼント	21

国ります。

小川／確かに、人文社会科学と自然科学の双方がそろった総合大学の強みを意識することは大きな鍵といえますね。具体的にはどのよう取り組みが考えられますか。

学長／例えば、医療技術の開発にあたる医学部と工学部、また医療経済には医学部と経済学部、子どもの心に関しては教育学部と医学部といった学部同士の連携です。未来の海洋エネルギーについては、水産分野と工学分野が連携した新しいプロジェクトも立ち上がりました。

このような多様性が本学の財産といえます。異分野の融合には、教員が一緒に働く場をつくる、緩やかで柔軟な仕組みがいいでしょう。学生はそれぞれの学部で学びながら自身の研究テーマや将来の働き方を模索するわけですが、その過程の中で関心を持った異分野にも積極的にアプローチしていくける部局横断的な環境が整備されていますね、その後の動き方もまったく違ってきます。そのため部局同士の情報共有を推進しながら、学生にとって風通しのいいプラットフォームを形成していく必要があります。社会は脅威に満ちています。これらに対して本学はいくつかの答えを用意してきました。例えば、今日のようにグローバル化した世界においては、エボラや新型インフルエンザなど、次々と新たな脅威となる病原体が出現していますが、本学はすでに研究・臨床に着手しています。さらに、被爆都市として核兵器廃絶への取り組みや、海洋未来を見据えた専門性の高い研究がすでに始まっています。この秋には最新設備を備えた新しい実習船「長崎丸」も完成し、実習や研究の幅が広がります。

多様性を強みとしながら、異分野融合や新しい挑戦から生まれる質の高い研究にも期待しています。

小川／昨年からスタートした熱帯医学・グローバルヘルス研究科などはその好例で、各地から熱い视线が注がれています。



熱帶医学研究者の 熱い視線を浴びる グローバルヘルス分野の研究

2015年に坂本キャンパスに完成したグローバルヘルス総合研究棟は、熱帯医学、国際保健、ヘルスイノベーションをキーワードとするグローバルヘルス領域の教育・研究拠点です。教員も学生も多国籍で、ここから世界で活躍する人材が輩出しています。

化することが肝要です。日本はもとより、世界中の研究者に注目され、「長崎だからこそ、この研究ができる」と優秀な研究者が集まる仕組みづくりは重要課題です。そのため、研究をマネジメントしながら支援する人材であるURAを部局に配置することも検

地域情報の 発信源となる大学

小川／第三の基本方針である「長崎の未来を創る大学」は、地域における長崎大学の存在意義にも関わってきそうです。

学長／逆に入口、つまり入学試験で、地域貢献は欠かせません。地域経済や、工業・水産などの産業界、地方公共団体などへの関与を行き来が活性化することは、知の拠点としての長崎の発展にも大きいと思います。研究業績を上げるために、教員が研究に集中する環境を整備し、国際的な連携を強化することができます。

*2/URA:University Research Administratorの略。
大学の研究を推進するために、研究戦略の立案から環境整備、学外に向けた広報まで幅広く研究をサポートする職種。



水産分野と工学分野が 連携した 未来の海洋エネルギー開発

長崎の海を舞台に現在進行中の洋上風力や潮力、波力といった再生可能エネルギーを基盤とした海洋技術クラスターを構築する壮大な計画です。長崎県や多くの企業からなる協議会に加え、長崎大学の工学部や水産学部の研究者が研究や人材育成に貢献しています。

学長／受験生の皆さんが不利にならないよう、安心して入試に臨める体制を整えて周知していきます。特に、高校の進路指導の先生や保護者への情報提供を迅速に進めます。

学長／それは受験生にとって一番知りたいことでしょうし、不安の種でもあります。

ん、学生の就職活動におけるサポートも最も重要な課題です。校生も保護者の皆さんも、最も気になるところでしょう。私は、学生自ら出口対策の旗振りをするくらいの気概を持つていますよ。景気の良し悪しに関係なく、「長崎大学の学生はユニークで優秀だか

らないよう、安心して入試に臨める体制を整えて周知していきます。特に、高校の進路指導の先生や保護者への情報提供を迅速に進めます。

小川／それは頼らしい。採用したいと多くの企業から求められるようにしたいですね。それには、やはり、社会で通用する資格の修得を促進したいと思います。

小川／それは頼らしい。採用した学生が優秀であれば、その大学の注目度は自然に上がっていきます。

学長／大学の大きな役割である研究についての基本方針は「ヒトの幸福と平和を希求し、科学を用いて世界に資する研究」です。最高学府で研究される科学が、ヒトに幸福をもたらさなければ、何のためにあるというのでしょうか。日本で唯一被ばくを経験している医科大学を前身とする医学部や薬学部を持つ本学は、それを最も深く

もらい、社会で何が役に立つかを

知つてもらいたいですね。何しろ

本学には学生九千人、留学生を合

わせれば約一万人が在籍してお

り、彼らのパワーは計り知れませ

ん。ボランティア活動も盛んです

が、これを実習として評価し、単

位に結び付けることも考えていま

す。そうすることで、例えば工学

部で学ぶ学生が地域の街づくりや

整備計画について提言したり、医

学部で学ぶ学生が高齢化や介護の

課題にアイデアを生かしたりと

いった、遊びに連動した動きを

もっと活性化できるのではないかで

しょうか。

小川／実現すれば若い世代ならではの発想や新鮮なアイデアが期待できそうですね。

学長／働く場としての大学の改革についても考えていました。本学が将来にわたって存続し、強固な基盤を築いていくためには、国だけに頼らない複数の基盤を持つ方が有利なことは自明です。次の一手中を打ちながら外部の評価を得るために、教職員が持つ能力を最大限に引き出すこと。そのためには、チームワークを考慮した仕事の進め方、多様性を認めた手法など、

です。

です。

学長／ええ、ですから経営というのは、お金だけでなく物や人を動かすものだという感覚を子どものがから養つた、筋金入りの経営者ですかね（笑）。珍しいタイプの医師でしょう？

小川／三つ子の魂百まで」とはこのことですね。しかし一言で病院の組織改革といつても、簡単ではないかったのではないか？

学長／まずは病院で働く皆さんのですかね（笑）。珍しいタイプの医師でしょう？

小川／まさに「答えは現場にある」の実例で、改革には現場の支持が必要なのです。リーダー論としても興味深いお話です。

学長／私自身は、深く考えるよりも体が動く性質です。検討して戦略を練るのは周りのブレーンがやつてくれます。気が付くと周囲にそういう素晴らしいブレーンがいてくれる、運がいいのです。皆さんの尽力で、患者さんにとって最適な治療を受けられる、職員が働きやすい病院への転換ができた

小川／それはまた、すごい経験ともありましたが、意外に面白かったですね。



長崎大学長

河野 茂

こうのしげる
1974年長崎大学医学部卒業後、長崎大学助手、ニューメキシコ大学医学部研究講師を経て1996年長崎大学医学部教授となる。2006年同大学医学部部長、2009年同大学理事(病院担当)・病院長を歴任し、2014年同大学理事(総務担当)・副学長(計画評価担当)に就任。2017年10月より現職。

本学の強みは他大学より抜きん出る潜在能力

Shigenori KOHNO

た。決して裕福な家庭ではなく、天才でもありませんでしたから、努力を重ねて佐世保南高校から長崎大学医学部になんとか進学しました。学生時代はテニスに夢中になりました。私はスポーツが大好きです。卒業して医師になつたら、波佐見に戻つて開業するつもりでいましたが、先輩に誘われて結局、大学病院での研究の道を選びました。

小川／進路を変更したわけですね。ずいぶん悩まれたのではないですか？

学長／それは悩みましたよ。しかし先輩の「日本人だけでなく世界のいろいろな人と出会い、さまざまな経験をすることは、人生にとつて決してマイナスはない。長崎大学にはそれがある。これも一つのチャンスだよ」という一言で背中を押さ

小川／進路を変更したわけですね。ずいぶん悩まれたのではないですか？

学長／そのままに「答えは現場にある」のたびよいよ学長として長崎大学全体のかじ取りを任せられたわけですね。病院経営と大学運営では違う点もありそうです。

小川／そのような経緯を経て、このたびいよいよ学長として長崎大学全体のかじ取りを任せられたわけですね。病院経営と大学運営では違う点もありそうです。

学長／大学病院と比べて、大学全体となればステークホルダー（利害関係者）の要素が格段に多いですね。学生と教職員に加えて、地域社会、産業界、地方公共団体と、さまざまな関係者がおられてそれぞの考え方があります。実際に多様性に富んでおり難易度も上がる中で、方向性をしつかり指示していく大きな責任が学長にはあります。

小川／おっしゃるとおりです。学長のお言葉の中に、これから長崎大学がさらに輝くヒントがたくさん含まれていると感じました。明るい未来を見据えて一歩一歩足を進める中で、私たちも地元企業も今後とも大いに協力させていただきます。本日はありがとうございました。

学長／こちらこそ、ありがとうございます。今日お話をしたことの実現は大学だけの努力では到底不可能です。地域経済の力を借りしながら共に歩みを進めていきました。いと考えています。今後ともよろしくお願いいたします。